

Sur la question des besoins de financement à plus long terme des pays en développement, qui est certainement l'un des problèmes les plus essentiels, il faut que les dirigeants reconnaissent la nécessité de financer les aménagements de structure dans les pays dont les déficits de balance de paiement deviennent chroniques, et qu'ils comprennent bien le rôle que les pays excédentaires peuvent jouer dans l'allègement de ces difficultés par le recyclage. Ce sont là de grandes questions, fondamentales pour la politique internationale; leur règlement nécessitera des accommodements politiques.

Sur la question de l'aide elle-même, la communauté mondiale doit réellement commencer à faire face à certaines réalités. La question de l'automatisme des apports d'aide va devoir commencer à être étudiée au niveau politique. Il n'y a pas moyen d'échapper à la logique du concept, du moins au plan multilatéral. Ce concept devrait maintenant commencer à recevoir l'attention réelle que son importance mérite, de sorte que l'on puisse élaborer des systèmes pour sa mise en oeuvre. Cela requerra la compréhension de toutes les parties.

Puis il y a l'énergie. Y a-t-il une question plus politiquement centrale aux perspectives de développement du Sud, si non à la géopolitique mondiale? Encore ici, il faudra des accommodements politiques si l'on veut obtenir des progrès sensibles sur ces questions.

Le commerce, qui est toujours essentiel aux possibilités de développement, gardera une importance centrale dans les considérations politiques des pays industrialisés; ici encore, il faudra des ententes au niveau politique international. C'est dans ce secteur que les avantages à long terme et les coûts à court terme entrent le plus visiblement en conflit, et où la nécessité d'une meilleure compréhension des perspectives globales de développement se fait peut-être le plus sentir. Une certaine forme d'engagement politique mondial quant aux aménagements de structure à long terme nécessaires pour promouvoir la dynamique des avantages comparés dans l'intérêt de chacune de nos économies me semble une étape politique vitale que le sommet pourrait bien amorcer l'an prochain.

D'autres questions essentielles à long terme - production alimentaire dans les pays en développement, accès à la technologie et compréhension de ses incidences sociétales, par exemple - doivent également être au centre des préoccupations politiques. En tant que questions